

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

Nº XXV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.060

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
GERONA Un mes: UNA peseta
Resto de España Trimestre: TRES pesetas
Extranjero Id. SEIS id.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Martes 28 de Enero de 1919

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10

Veda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores



Importantísimo:

Relojes de oro, para señoras y caballeros.

Máquinas de escribir WOODSTOCK

Escopetas de caza.

Bureaux americanos.

Mesas para máquinas de escribir

Gemelos prismáticos.

Autopianos. :: Rollos musicales.

Armoniums.

Automóviles. :: Bicicletas.

Billares.



20, 25 y 33 meses de
plazos para el pago!

Pidan
nuestros
Catálogos

Sociedad

Hispano-Americana

27 - Avenida de la Libertad, 27

San Sebastian

Al solicitar catálogos indíquese calidad del artículo que se desea.

Solicitamos representantes en todas las plazas de esta provincia.



ESCLARECIENDO LA HISTORIA

GUILLERMO II, RESPONSABLE

Con toda la solemnidad — con la que el asunto requiere — acaba de ser planteada ante la Conferencia de la Paz la cuestión de la responsabilidad penal del ex Kaiser de Alemania, Guillermo II.

Principio es este de un gran proceso que va a instruirse ante un tribunal de forma nueva: el tribunal de la Sociedad de las Naciones.

Ya se ha repartido a los representantes de las potencias la Memoria-introducción de la instancia, documento suscrito por M. Larnande, Decano de la Facultad de Derecho de París, y por M. de Lapradelle, catedrático de derecho de gentes en la misma Facultad, que M. Clemenceau, presidente del Consejo, pidió a ambos jurisperitos, hace pocas semanas. Con admirable conciencia jurídica, los señores Larnande y de Lapradelle han sentado la responsabilidad penal del ex Kaiser alemán, que ordenó o estimuló las numerosas atrocidades consumadas por sus ejércitos.

Para juzgar tal crimen los tribunales de Derecho común son incompetentes. El Tribunal de La Haya tampoco puede encargarse de semejante proceso. Jefe de Estado, Guillermo II tendrá derecho a todas las prerrogativas del Derecho internacional. La carga de la responsabilidad internacional debe incumbirle; luego, ante un Tribunal internacional, primer órgano de la Sociedad de las Naciones; ha de dar cuenta de los actos abominables que ordenó realizar y que por mandato suyo fueron ejecutados. Después de la redacción de la Memoria de los aludidos funcionarios se ha constituido cerca de la presidencia del Consejo francés un Comité jurídico consultivo, del que aquéllos forman parte, presidido por M. Larnande.

Dicho Comité o junta recibirá los dictámenes de los Delegados de la Conferencia de París respecto de la responsabilidad de Guillermo II y deducirá de ellos las consecuencias oportunas, presentando a la Conferencia un proyecto concreto. Como se ve, lo que abre es un proceso crimi-

nal, un verdadero sumario, al que seguirá un acto de acusación, en forma legal, acompañada de documentos y pruebas, reunidas por testigos durante el curso de las hostilidades y recogidas en la subsecretaría de Estado de Justicia Militar.

Al acta de acusación seguirá, con arreglo a los trámites de ley, no una demanda de extradición, sino una solicitud de entrega del ex emperador alemán por las naciones que van a constituirse en asociación o Liga. A juicio de los jurisperitos más eminentes, Holanda — que formará parte evidente de la Sociedad de las Naciones — no podrá sustraerse al deber de entregar a sus asociados, para que le juzguen, al autor responsable de los crímenes cometidos durante la guerra, especialmente el de la violación del territorio belga, cuya neutralidad hallábase garantizada por Holanda misma. Entonces podría abrirse el Tribunal Supremo de justicia internacional y pronunciar la última palabra en un sombrío proceso, ya juzgado por la Humanidad con profunda perspicacia y sentido justiciero.

Ese Tribunal Internacional debe, pues, cumplir su misión y arraigar en los términos que merece el Imperio único y radiante de la justicia.

Pedro MORALES

El ciudadano rey

¡La poesía y la guerra! Una guerra es un vasto repertorio de temas poéticos. Sólo el amor y la divinidad podrían competir con ella. Según como sea consumado el enlace entre el tema guerrero y el poético, según como el héroe de los campamentos pase a ser héroe de los cantos, el pueblo revelará un alma diversa a los historiadores. Hay, en la alianza de aquellos dos temas, el elemento «sinfónico» de la Humanidad.

La parte épica de la guerra actual sólo será íntegramente percibida por las descendencias. La parte trágica la vemos hoy en el espectáculo del horror presentado, del horror que pasa allá lejos... Distinguímos las rudas bellezas de conjunto. Pero ¡cuántos episodios de exaltado lirismo se perderán para nosotros en la «pequeña grandeza» de los dolores personales! ¡Amores interrumpidos por el deber; hogares pacíficos sorprendidos por la invasión; retornos al pobre domicilio devorado

por el incendio; familias dispersas; la mutilación y la muerte inutilizando los sostenes de las casas; la metralla anodando pueblos enteros! Imaginad la estela roja que dejarán esos días acerbamente históricos. Rastros de inválidos gloriosos avanzarán como despojos sangrientos, sobre un tiempo que ya no será el suyo, pero que estará edificado sobre sus miembros perdidos.

¿A quién daríamos desde ahora la corona de laurel poético en ese cruento certamen? Hasta ahora, nadie lo dudará, la gloria más alta pertenece a Bélgica. Sus ciudades arrasadas, sus riquezas esparcidas al viento, sus monumentos destruidos, no bastan a pagar la gloria histórica con que ese pequeño pueblo entrará en el porvenir. El ¡no! estentóreo de su actitud ante la intimación germánica, sería capaz de rescatar diez siglos de vergüenza lacayuna. Es un grito que, como quiso Napoleón para su último beso al águila, «retumbará en la posteridad». Es un arco de anticipada victoria.

Pero Bélgica, como país monárquico y por lo mismo país de «forma idólatrica» o materializada del Poder, ha podido ofrecer a su pueblo una encarnación personal de su heroica resistencia, para que reciba, en símbolo, la simpatía y el incenso del mundo. Tal es su rey Alberto. Ya la nación, por boca de su gran Maeterlinck, ha sabido cantarle su himno de homenaje. ¿Por qué no dedicarle hoy el saludo de un ferviente corazón republicano?

Sobre el dolor sin límites, la figura de ese joven se destaca como un pastor heroico y primitivo. A su lado, su mujer, Isabel, dulcemente femenina, incorpórea y esbelta, tiene la aureola de las legendarias santas coronadas (¡oh memoria de la otra Isabel, la de Turingia!), y parece poseer una facultad de «imposición de manos» apostólica, que cura las llagas del herido y le vierte un óleo de consuelo y fortaleza. El rey Alberto, ¿ha perdido su corona? No. Acaba de conquistarla, en espíritu y verdad. Jamás de otro rey ha podido decirse lo mismo. Miradle pasar: este monarca, que nunca soñó en la guerra, que rigió pacíficamente un pueblo de honrados burgueses, que doró de modestia su púrpura de pequeño soberano, es un rey conquistador. Yo no sé si rescatará su territorio, aunque lo deseo con toda mi alma. Pero sé que ha conquistado a su pueblo. Sé más todavía; sé que ha conquistado el mundo; el mundo de los buenos y los nobles, el mundo de los que ponen por encima de su vida el respeto a su propio espíritu, el mundo de los que quieren dejar tras de sí una estela de recititud, el mundo de los que saben que la palabra no es una vaga concreción de sonidos, ni la firma un trazo de tinta sobre un «pedazo de papel».

El rey Alberto ha rescatado el delito de reinar... Hoy es autoridad, porque es «autor» de su trono. No debe ya su

JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGÍA GENERALES)

Estómago e Intestinos

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

Gerona

BESADÓ, 2, 1.º - 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

silla de «rector» a la idolátrica casualidad de la herencia, sino al consentimiento clamoroso de los suyos, que le han visto flotar como una luz de tierra firme sobre el gran naufragio. Se ha dicho que los pueblos libres son los que saben conquistar cada día su libertad. El rey Alberto es un rey que ha conquistado, con la libertad de su pueblo, el perdón de su autoridad.

«Rex». He aquí, en ese cetro, esta palabra devuelta al sentido primitivo de «arconta» pacífico, patriarca de ciudadanos. «Vuestro conciudadano.» Así firma Alberto sus proclamas. Ya cuando recibió la autoridad, sucediendo a aquel Leopoldo II cuyo espíritu de «potentado», de «optimate», de ricacho, era tan diverso, quiso el nuevo soberano prescindir de la cifra heráldica I, y ser llamado simplemente «Rey Alberto»; esto es, «ciudadano director, ciudadano presidente, ciudadano que rige». ¡Un rey republicano! ¿Por qué no?

Bélgica-Germania. Ved la gran antítesis de esta guerra feroz. El rey y el kaiser, la autoridad burguesa en el sentido suavemente municipal del adjetivo, y la autoridad idolátrica, pomposamente escénica, neroniana, «exterior.» De un lado el buen príncipe que se defiende con toda la energía espiritual acumulada por un intenso ejercicio de paz. Del otro lado la fuerza que ataca con menosprecio del derecho ajeno, con toda la dureza de una larga educación bélica, materialista, como de beluario o gladiador.

Las revoluciones han ofrecido a veces sacrificios de monarcas cuya principal culpa fué su cargo, su herencia, su persona de dinastas, y no su persona de hombres. Morían como víctimas, en holocausto y expiación. Si su gloria de los tiempos felices fué obtenida en representación, y no por méritos individuales, también su sangre fué derramada en representación, y no para pagar crímenes propios. El pecado estaba en su armiño, y no en su corazón. El rey Alberto, a la inversa, derrama hoy la luz de su ejemplo personal sobre su corona, y su trono es grande sólo porque lo ocupa él. Es un rey que dignifica una sede, y no una vestidura que decora un cuerpo.

Ese hombre, en el gran día de su vida, pudo optar entre dos Bélgicas: la verdadera y la falsa. Pudo optar entre la Bélgica meramente geográfica, territorial, corpórea, que tal vez el invasor le hubiese conservado, y la Bélgica humana, viviente, espiritual. Pudo optar entre la Bélgica de la tierra; de la tierra estática, y la Bélgica de los habitantes, dinámica, clamorosa, preñada de destinación. Y como él no era un rey a la antigua, un rey de patrimonio, un rey de tierras, propietario de sus vasallos, sino que era un «rey de los belgas», un conciudadano y no un señor,

el rey Alberto optó por la gloria. La muerte cayó sobre su pueblo de mártires y redentores; pero también la vida eterna. Y Bélgica, como una virgen escogida, quedó grávida de la futura Europa, que de sus flancos nacerá.

Nunca un rey habrá sentido como él, sobre sus sienes, el beso de su pueblo, a modo de caricia que unge la herida abierta por la misma pesadez de la corona. Pueblo y rey se han fundido en una sola comunión, verdadera Eucaristía. Cuando Bélgica, pueblo-fénix, resurja, podrá encaminarse al mañana difiriendo la conversión de su poder en la pura forma republicana, porque su rey habrá logrado el prestigio de no regir a su pueblo por ser rey, sino por ser «Alberto de Bélgica». El rey habrá conquistado a su pueblo, como su pueblo habrá conquistado a su rey. El rey se decorará de ciudadanía suprema, y el pueblo, en la persona de Alberto, será también rey.

Gabriel ALOMAR

DESDE CALDAS DE MALAVELLA

La Asamblea de Ayuntamientos

Henchido de alegría mi corazón, por la distinción inmerecida que me confirió EL AUTONOMISTA, delegándome para que le representara en los actos que se celebrarán hoy en Barcelona, con motivo de la magna Asamblea de Ayuntamientos de Cataluña, acompañado del simpático y popular Alcalde de ésta, señor Esteve, comisionado por el Ayuntamiento para concurrir a dicha Asamblea, y de los entusiastas catalanistas señores Mir y Prat (Joaquín), Niell Baulida (Francisco) y Ribas y Debesa (Pablo), hemos montado en el tren ligero que sale de esa a las cinco. Este, que por razón de la hora intempestiva de salida en la presente época, en los demás días sólo transporta escasa concurrencia de viajeros, está invadido por otros delegados y comisiones, pertenecientes a todas las poblaciones de la comarca. Entre ellas recordamos las de Gerona, Fornells, Riudellots y Cassá de la Selva, Llagostera, Llambillas, Quart, Camplonch, San Andrés Salou, San Juan de Palamós, Palamós, Calonge, Castillo de Aro, etc., etc. que cual nosotros se dirigen a la capital del principado para asistir a la Asamblea.

Los saludos y abrazos fraternales entre ellos y nosotros se confunden, y todo son comentarios y cálculos sobre los actos de hoy.

Al paso de las estaciones, otros delegados y comisiones se agregan a nosotros; y es de ver reflejadas en los rostros, la voluntad, decisión, unión e

impulso de un solo ideal. De todas las conversaciones sale como un himno de esperanza para el porvenir de Cataluña. ¡Oh maravilla de tales masas! Así, así, catalanes. Recordemos todos en estos momentos nuestro legendario aforismo: «L'unió fa la forsa». No hagamos caso de la rotativa de Madrid, «La Epoca», que supone que vamos a la implantación de la Autonomía, ignorando su significación y alcance.

Cuando el tren ha llegado a Barcelona, el andén rebosa de una generación incontable. ¡Qué espectáculo más hermoso! Confundidos los de la provincia de Gerona, con los de la de Barcelona, y formando una sola hilera, que inunda por momentos las calles de la ciudad que conducen al Palacio de la Música Catalana, las distintas comisiones dejan en los umbrales de éste a los delegados de los Ayuntamientos, que momentos después deben con sus votos aprobar el Estatuto de la Mancomunidad.

Con la puntualidad que suele seguirse en todos los asuntos y reuniones catalanas, comienza el acto a las once, hora señalada en las convocatorias.

El hermoso y grandioso local presenta animadísimo aspecto. En su platea, se agrupan los delegados de Lérida, Tarragona y Gerona, y en el piso principal, los de Barcelona. En el escenario la presidencia, y los representantes de la prensa local y corresponsales extranjeros y de provincias.

El señor Puig y Cadafalch, presidente, tiene a su derecha al alcalde de Barcelona, al presidente de la Diputación provincial, a los ex ministros señores Cambó, Ventosa y Rodés; y a su izquierda a los presidentes de las Diputaciones de Tarragona, Lérida y Gerona, al jefe de los radicales señor Lerroux, al Alcalde de Lérida, al senador señor Pich y al diputado a Cortes señor Domingo.

Dada cuenta del número de adhesiones recibidas, resulta que de todos los ayuntamientos de Cataluña, sólo faltan «treinta».

Los discursos son todos de un alcance y significación importantísimos para el fin propuesto, suscribiéndolos los delegados por medio de aplausos y ovaciones espontáneas. Ocho son los oradores, o sean los señores Bartrina, conservador, Junyent, tradicionalista, Marcelino Domingo, republicano, Llarri, reformista, Monegal, liberal, Maciá, nacionalista, Largo Caballero, socialista, y Cambó, regionalista. Todos ellos expuestos con un sentir tan avasallador a fin de que se acuda a defender la justicia y libertad de nuestra región, que logran la unánime aceptación de los delegados, y por ende, el que quede aceptada por aclamación la proposición presentada por el representante del Ayuntamiento de Gerona y los Alcaldes de Barcelona, Tarragona y Lérida.

El señor Puig y Cadafalch manifiesta que ya desde este momento se tiene trazado el camino que se debe seguir. Comenzaremos por la petición, añade, y acabaremos, si es preciso, con la amenaza. Si aprobáis este Estatuto, levantad todos el brazo.

Los asambleístas responden con entusiasmo a la indicación del presidente. Éste da un viva a Cataluña, que es unánimemente contestado, y algunos comienzan a entonar los «Segadors», pero el señor Puig ruega a los asambleístas que demuestren ser se-

renos y prudentes, y cesan en el canto.

El acto termina a la una y media.

Por la tarde, se reúnen en banquete los delegados, con los señores que han presidido la Asamblea, sin ninguna clase de incidentes.

En resumen, es general la creencia de que nunca se ha presenciado en Cataluña un acto semejante.

Modesto FERRER

26 enero 1919, a las 22.

AVISO. Los suscriptores de LA PUBLICIDAD que con motivo del cambio de repartidores no reciban el diario con puntualidad pueden dirigirse a don Jaime Carbó, Hotel del Centro, o bien a la Sucursal, Rambla de la Libertad, 31.

CRONICA

Dícese que el Gobierno—el de Romanones o el que le suceda en el Poder—dictará, azuzado por gente insensata, severas medidas contra Cataluña y que alguna de ellas estará relacionada con la próxima concentración de mozos.

Hagan lo que quieran los últimos representantes del régimen hauburguiano y centralista, Cataluña no se arredrará; antes al contrario, las persecuciones le servirán de estímulo en la lucha suprema que ha emprendido para conquistar la autonomía a que tiene derecho.

En Perpignan se han organizado varios actos para obsequiar al glorioso mariscal Joffre, que se encuentra con su familia en Amélieles Bains.

Se ha confirmado que el joven don Juan Fontan, gravemente herido ayer en Barcelona por los «españolistas», es hijo del agente de Aduanas de Port-bou, del mismo apellido, el cual recibió la triste noticia por telegrama, pasando en el expreso de ayer tarde, profundamente apenado.

El herido es un joven de inmejorables antecedentes, estudiante de la Universidad de Barcelona.

Hacemos votos por que desaparezca la gravedad de su estado.

Ha sido nombrada maestra substituta de la escuela nacional de Jafre, doña Catalina Blanch.

Está retenido en cama por enfermedad, el profesor del Grupo Escolar señor Ministral, particular amigo nuestro.

También está enfermo de cuidado el industrial de esta ciudad don Joaquín Escatllar.

Deseamos a ambos el restablecimiento completo.

—Ostras verdes de Marennes, se reciben diariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2.

«La Correspondencia Militar» vuelve a las andadas y usa de nuevo, contra Cataluña, el lenguaje insultante que le dió tan triste celebridad.

Si para hacer respetar a la Patria, dice, es preciso derramar sangre, «hasta la última gota de la de sus enemigos será derramada».

Al señor Puig y Cadafalch le llama «física y moralmente repulsivo, cínico e insensato».

Así labora «La Correspondencia Militar»—en nombre del Ejército?—por una «España grande».

El Ayuntamiento de Palafrugell está gestionando la adquisición de un solar para destinarlo a Biblioteca Popular de la Mancomunidad.

Olot, Figueras, San Feliu de Guixols, Palafrugell tienen o tendrán sendas Bibliotecas Populares para la ilustración de sus ciudadanos.

¿A qué espera el Ayuntamiento de la capital para seguir este ejemplo?

¿Tan sobrados estamos de libros y de cultura, señores ediles?

Al llegar al disco de entrada de Fornells de la Selva, el tren de mercancías n.º 177, se ha partido el convoy por la rotura de enganches, llegando a aquella estación la máquina con parte del tren y siendo desenganchada ésta para ir a buscar la parte que quedó en el desmonte, por cuyo motivo se ha ocasionado un retraso de tres cuartos de hora al tren ligero que sale de ésta a las 11 y media.

Esta mañana, según se nos asegura, se ha recibido un telegrama dando cuenta de haber sido detenido en Barcelona, con motivo de los sucesos de estos días, el joven catalanista don Narciso Coll y Turbau, de esta ciudad.

De ser cierta la noticia, deseamos la pronta libertad del señor Coll.

Ayer estuvo en esta ciudad, conferenciando con el Gobernador civil, el Jefe de vigilancia de la frontera don Ramón Pineda.

Los aviadores franceses Roget y Coli, que efectuaron la travesía del Mediterráneo y de los que no se tenían noticias oficiales, aterrizaron anteayer, a las siete de la tarde, en la villa de Rosas.

Al dar cuenta del ascenso de nuestro particular y querido amigo don Luis Casals, factor de esta estación, equivocadamente pusimos el nombre de Emilio.

Conste la rectificación.

Nos escriben de Cassá de la Selva:

«Desde el 19 de este mes viene actuando con éxito en el Centro de Unión Republicana la compañía de zarzuela dirigida por el primer actor señor Beut y el maestro director señor Martí, con la cooperación de la aplaudida orquesta «La Principal» de esta villa.

El domingo se pusieron en escena las zarzuelas «El Asombro de Damasco» y «Juegos malabares», siendo brillantemente interpretadas.

El público premió con repetidos aplausos a los actores.»

Los patronos peluqueros de Ripoll han tomado el acuerdo de que, a partir del día 2 de febrero próximo, cerrarán sus establecimientos a las doce de la noche los sábados y a las tres de la tarde los domingos.

Presidido por el teniente de navío y ayudante de Marina de San Feliu de Guixols don Juan Ferrandiz, el próximo martes tendrá efecto el acto de examinar a los aspirantes al cargo de práctico de número de aquel puerto, cargo que se halla vacante por renuncia de don Juan I. Muñiz.

A don José Vidal Coll, vecino de Anglés, se le extravió ayer en esta ciudad, a primeras horas de la tarde y entre el Hotel del Comercio y el Café Noral, una cartera que contenía una fuerte suma en billetes del Banco que aquél había cobrado por la mañana en algunos establecimientos bancarios.

Por el progonero municipal se hizo público el hecho, con la oferta de una buena gratificación para aquel que habiendo encontrado la cartera la devolviese al interesado o en su defecto la depositara en la mayordomía del Ayuntamiento.

A nombre de la Compañía Minera del Mediterráneo, vecina de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de 20 pertenencias de una mina de plomo con el nombre de «Nueva Anita», sita en término de Montrás, paraje llamado Puig de Mas Bañuls o Puig Valentí, propiedad de don José Sala.

En la esquina de la Granvía, frente a la hermosa casa de correos en construcción, cerca de la Escuela Normal, se ha montado una clínica veterinaria, que nada tiene de particular, pero sí que tiene de censurable, por ser contrario al ornato público y a las ordenanzas municipales, el que las operaciones de herrar y esquilar

a los animales se hagan fuera del local; en la Granvía moderna, como sucede en los villorrios.

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Los municipios aragoneses

En la sección tercera del Congreso se ha reunido de diez a doce, la comisión de delegados de la Asamblea de Municipios aragoneses, que recientemente se celebró en Zaragoza, con los representantes en Cortes por aquella región.

Acordaron que los parlamentarios aragoneses se opongan terminantemente a la aprobación del Estatuto catalán, mientras no está aprobada la autonomía municipal en toda España.

El ex-ministro señor Alvarado sostendrá en momento oportuno este deseo unánime de los Municipios aragoneses.

Del nuevo gabinete de Portugal

Reunidos en Asamblea todos los jefes de los diferentes sectores republicanos en Lisboa con objeto de elegir jefe del gobierno, acordaron encargar a José Relvas de formar gabinete.

El señor Relvas ha presentado el nuevo gabinete, compuesto del modo siguiente:

- Presidencia e Instrucción, José Relvas.
- Negocios extranjeros, Egas Monis.
- Justicia, Conceiro Costa.
- Guerra, general Alberto Sylveira.
- Colonias, Carlos Maya.
- Agricultura y Abastecimientos, Jorge Neneuf.

Las demás carteras son desempeñadas accidentalmente por el presidente.

¡Oh, el amor!

La policía ha detenido a un periodista madrileño y a una telefonista de la Central en Zaragoza, que se fugaron de Madrid para obligar a los padres a casarlos.

¡Como en Gerona!

Al pasar por Reus el expreso en que han llegado hoy los parlamentarios catalanes, los andenes de la estación se hallaban atestados de gentío inmenso, con banderas catalanas y muchísimos concurrentes ostentando la típica barretina.

Resonaron estruendosos aplausos y vivas.

El diputado señor Nogués dirigió la palabra al público, manifestando que iban a Madrid a pedir la autonomía en la seguridad de obtenerla.

Seguidamente usó de la palabra el ex-ministro señor Ventosa, quien dijo que saludaba al pueblo de Reus en nombre propio y del señor Cambó, ya que éste no podía hacerlo por su estado de salud.

Manifestó el señor Ventosa que la autonomía se obtendrá porque la siente el alma de toda Cataluña y que no está lejano el día en que los mismos que habían ido a saludar en la estación a los parlamentarios, volverán a hacerlo cuando éstos regresen de Madrid para celebrar la victoria.

Finalmente, habló don Marcelino Domingo, quien dijo que los republicanos catalanes tienen dos deberes: uno para lograr la autonomía para Cataluña y el otro de lograr la República para toda España.

Los aplausos y vivas a Cataluña y a la República no cesaron mientras el tren permaneció parado en la estación, habiéndose entonado varias veces «Els Segadors» y «La Marsellesa».

Barcelona, 28. A las 17

Un bando

El Gobernador civil ha publicado un bando prohibiendo la exposición de lazos y banderitas de todas clases en los ojales de las americanas de los ciudadanos.

Clausura

También ha ordenado el Gobernador civil la orden que se ha cumplido inmediatamente de clausura de la famosa «Liga Patriótica» y del Centro de Dependientes de Comercio.

Madrid, 28. A las 17'10

Gravedad de la situación

Se ha celebrado una reunión de Generales, tomando, según se asegura con fundamento, acuerdos gravísimos relacionados con el momento actual.

El jefe del Gobierno ha manifestado que esta reunión obedece a cambiar impresiones sobre un violento artículo de «La Correspondencia Militar» contra Cataluña, que termina con este párrafo:

«Ya se han expresado libremente las aspiraciones autonomistas de Cataluña; nadie ha cercenado la libertad de acción de todos y cada uno de los que han tomado parte en esos actos políticos; nadie se ha mezclado en política sin deber hacerlo. ¡Ah! Pero hay una España, hay una Patria que muchos miles de hombres han jurado defender hasta perder la última gota de su sangre, y ya no es posible, por ningún concepto, que ni en Barcelona ni en lugar alguno de Cataluña se siga ofendiendo y escarneciendo esa Patria que es la nuestra, la de nuestros padres, la de nuestros hijos; y si para hacerla respetar es preciso derramar sangre, hasta la última gota de la de sus enemigos será derramada.»

El Decreto

Se asegura que hoy mismo, después que Cambó haya hablado, tirando de la lengua a los jefes de minoría, se leerá el decreto suspendiendo o disolviendo las reuniones de Cortes.

Cambó, pedirá, con energía que se vote el proyecto de la autonomía de Cataluña aprobada en la Asamblea de Barcelona, arrinconando el de la fracasada comisión extraparlamentaria.

Crisis

Se da por descontado que hoy, después de la sesión del Congreso se planteará la crisis.

Dato y Romanones

Anoche, al visitar el museo nacional, donde hay expuesta una figura escultórica de un renombrado artista, el señor Romanones se encontró con Dato, conversando reservadamente durante largo rato.

Al preguntarle hoy los periodistas qué dijeron los dos prohombres, ha contestado el señor Romanones que la actitud de Dato no es tan bélica como dicen, pero que, si se equivoca, allá él que cargará con la responsabilidad.

Pesimismo

La situación, cada momento que avanza, es más pesimista.

Parece que estamos en vísperas de graves acontecimientos.



Cine Gran-Via

PARA MIERCOLES Y JUEVES
Grandes sesiones de cinematógrafo

PARA EL SABADO Y DOMINGO
continuación de la gran película

MACISTE

tercero episodio
y otras de gran metraje.



5.000 Mantas de algodón

en diferentes clases y tamaños

40 por 100 de rebaja

Aprovechar la ocasión

J. ORIOL CARBO

PLATERIA 30

El Doctor FORMIGUERA, de Barcelona, especialista en enfermedades del abdomen (estómago, intestinos, hígado, matriz, ovarios) y vías urinarias, estará en Gerona todos los sábados y visitará en el Hotel de los Italianos, de 10 a 12 y de 3 a 5.

TALLER DE CALDERERIA Y SOLDADURA AUTOGENA

Clará y Mulleras

Construcción, reparación e instalación de bombas de toda clase, cañerías para agua vapor y gas. Práctica en soldadura autógena

Prontitud y esmero en los trabajos.

Santa Clara, 12. — GERONA

Reclamaciones ferroviarias

Se tramitan con gran actividad toda clase de reclamaciones que hayan de formularse a las compañías de ferrocarriles por averías, faltas de peso, extravíos, etc., etc.

Dirigirse a

Juan Saguer Reig

PROCURADOR

Teléfono 233

Subida de Santo Domingo

ALMACENES

-LA LIQUIDADORA-

Precio fijo Precio fijo

Inmenso surtido en Géneros de Invierno

Ciudadanos, n.º 11 — Minali, n.º 1
GERONA

Joyería y Novedades Massot

Platería, 18. — GERONA

- Aviso a los propietarios -

Todos los propietarios de edificios y solares de esta ciudad que deseen ser representados ante las Oficinas del servicio catastral de la riqueza urbana y en la comprobación de sus fincas, de conformidad a la Instrucción publicada por la sección técnica del Ministerio de Hacienda pue- D. Pedro M. Carré, calle den dirigirse a D. Pedro M. Carré, de la Forsa, n.º 8, piso 1.º; quien ha formado una sección especial en su despacho para facilitar a los propietarios las reglas, instrucciones, datos y antecedentes que han de servir de base legal para el mejor éxito en la comprobación catastral.

Adviértese que el plazo de prueba ha de verificarse este mismo mes.

HOJALATERIA = LAMPISTERIA ELEGTRICIDAD

Dellie, Corominas y C.ª

Instalaciones para agua, gas, electricidad y toda clase de aparatos sanitarios.

Colocación de vidrios de toda clase

Construcción de trabajos de hojalatería, zinc, plomo y plancha.

Zapaterías Viejas, 5. — GERONA

Leche pura de vaca. Granja La Martona

LLAGOSTERA SE SIRVE EN BOTELLAS PRESENTADAS

Albareda, 5. — GERONA



FUMADORES! ¿Quereis conservar vuestra apreciada salud?

Fumad siempre con el acreditad



PEDIDO EN TODAS PARTES

Vino QUINQUINA

APERITIVO Y DIGESTIVO de los R.R. Padres Benedictinos de Besalú.

José Carreras

Platería, 4. - Gerona

Zotal

PODEROSO DESINFECTANTE PARA GANADERIA, AGRICULTURA E HIGIENE

Jabón ZOTAL

EL IDEAL DE LOS JABONES PARA ENFERMEDADES DE LA PIEL

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS:

CAMILO TEJERA Y H.ª. — SEVILLA

PROVEEDORES DE LA REAL CASA

SUERO ANTIDIFTERICO ROUX (del Instituto Pasteur de Paris)

ANTITOXINA DIFTERICA

H. K. Mulford Co. - Philadelphia

Tabletas legítimas de aspirina BAYER

VENTA EN LA

Farmacia LA CRUZ BLANCA

JUAN MONSALVATJE Subida S. Félix, 3 (Pasaje Gómez) GERONA

Barcelona

Calle Cortes, 493. principal
Teléfono: H 609

Consulta: Hora concertada

JOSÉ PERUCHO

Subinspector Provincial de Odontología

Gerona

Puente Isabel II, núm. 2

Sábados y domingos

Consulta: de 10 a 1 y de 3 a 6

BODEGA AMPURDANESA VINOS RIGAU

CORT-REAL, 17

Debido a las grandes existencias de vinos que posee esta casa tiene el gusto de ofrecer a su distinguida clientela sus vinos superiores y naturales con certificado de pureza del Laboratorio municipal a los reducidos precios de

- Tinto añejo..... 0'25 ptas. litro
- » viejo..... 0'35 » »
- Clarete viejo..... 0'35 » »
- Rancio superior... 1'00 » »
- Moscatel superior 1'00 » »

Unica casa que vende clases tan superiores y a precios tan reducidos. — Servicio a domicilio.

Báscula pública

de RICARDO GARRIGA TOLOSÁ, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, número 1, esquina a la de Santa Eugenia.

Huéspedes. SE DESEAN, en casa particular, dos caballeros. PROGRESO, NUMERO 21, PISO 3.º

GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALÁN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden. — Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre
DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas a nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partes

Dirección: Rambla de las Flores 18, ent.º - Barcelona.

LA HERNIA (Trencadura)

Contención y comodidad absoluta en los casos más difíciles, alivio inmediato y seguro en las hernias dolorosas y CURACION RADICAL en más del 90 por 100 con el tratamiento combinado de los aparatos y EMPLASTOS NOTTON Innumerables certificados de curación. Gran premio y Medalla de Oro en la actual Exposición de Paris. — J. NOTTON, Monterra, número 8. — Madrid.



Representante y concesionario exclusivo para la provincia de Gerona

D. DOMINGO RIPOLL

Rambla, 7, 1.º — FIGUERAS

Importante: El Sr. RIPOLL, recibirá en GERONA, el primer y tercer sábado de cada mes en el Hotel del Centro; y en OLOT, el primer y tercer lunes, en la Fonda Resplandis.

Imp. EL AUTONOMISTA